

PAGINA MENORQUINA EL BIEN PÚBLICO

Mahón 5 de Febrero de 1934

Núm. 559

Año X
Contestant a nostros amics

Modismos menorquines

A se nostra germana Ciutadella han començat a sortir un simpàtic «Full Menorquí» (suplement de «El País») el dia 16 de Janer, dissaparé de Sant Antoni, o dia de la anual celebració de la reconquesta de Menorca per el glorios Rey Alfons III d'Aragó.

El nou company ha tengut la gentilèsa d'en viarrius un carinyós salut que agrafia de tot cor i li retorna, molt satisfets de contar a n' aquells que nos inspiran totes ses antigas i modernes manifestacions de se vida menorquina.

Ha fet justament set anys que varem començar tan agrada tasca; d'encà nos ha seguit s' atenció i apreciación dels menorquins, que comprenen els nostres sentiments i nos ajudan a ventar a-n' es foc, un poc esmortaïd, d' es patriotsme; ben entès qu' es nostre és, com es de tota Menorca, com es de «Full Menorquí» i los seus estimats col·laboradors, fonamentalment espanyol i

com a sagell posat demunt es plegamib d'aquesta escritura, proposam a «Full Menorquí» que l'any que vé, en tems, nos possem d'accord per organitzar a tots es poble de Menorca se celebració, es 17 de Janer, d'actes commemoratius semblants a n' es qu' enguany s'ha fet a Ciutadella d'una manera tan lluida i entusiasta en memòria d'aquell dia d'es sigle XIII, en que se nostra illa va tornar a esser cristiana per s' esforç del gran Rey Alfons III d'Aragó.

La Divinidad de Jesucristo,

por MONSEÑOR DE SEGUR.

(Traducción de la 3.ª edición francesa

por D. F. Cardona y Oriola, Pbr.º 1869)

(Continuación)

Habia ordenado Jesús a sus Apóstoles que bajasen hasta la orilla de Bethsaida, tomasen una embarcación y fuesen a esperarle a Cafarnaum, donde se reuniría con ellos.

Mas como se levanta un viento fuerte, al amanecer solo tienen adelantados unos treinta estadios, es decir, tres leguas. Y he aquí que a eso de la hora cuarta divisian a Jesucristo que les sale al encuentro, caminando sobre las aguas y dirigiéndose a la embarcación. Creéñelo un fantasma y llenos de espanto emplezan a dar voces. Pero Jesús les habla y dice: «Tened buen ánimo, yo soy, no temais.»

Entonces dicele Simón Pedro: «Si tú eres, mándame venir a mí sobre las aguas». «Ven», le contesta el Salvador. «Y bajando Pedro del barco, andaba sobre el agua para llegar a Jesús, más viendo el viento recio, tuvo miedo; y como empezase a hundirse, dió voces diciendo: Valed me señor.» Luego, extendiendo Jesús la mano, trábo de él (le cogió) y le dijo: Hombre de poca fe, ¿por qué dudaste? «Y luego que entraron (ambos, Jesús y Pedro) en el barco, cesó el viento y se hallaron en la apetecida orilla embarcación y tripulantes.

Atónitos éstos y llenos de admiración, se acercaron a Jesús, y postados por tierra le adoraron, diciéndole: Verdaderamente, Hijo de Dios eres.» (S. Mateo, cap. XIV, vers. 22).

En efecto, el Hijo de Dios, mientras quiere pasar por todas las condiciones humildes a que le sujeta su encarnación, no deja de ser el señor omnipotente de toda la naturaleza, cuya absoluta soberanía muestra calmado sus desórdenes, viudas imágenes de aquellos otros desórdenes más profundos y deplorables todavía, que viene también a apaciguar y curar Jesucristo en todos los hombres.

(Continuado)

Ministerio de Cultura 2011

quién habían de dirigirse los que necesitaban comprar trigo y cevada.

El pueblo juzgaba que era hombre, dichoso el que tenía existencia en venta de aquellos granos, porque se hallaba en condiciones de cambiárselos por moneda, que fue en muchas ocasiones de casa circulación y por lo tanto muy apreciada; en cambio, quien no tenía posibilidad de enajenar ya ninguna partida de aquellos productos de la tierra, estaba privado de la esperanza de adquirir numerario por tal medio y se le consideraba en cierta inferioridad económica.

Pero según tradición se refiere a otro curioso origen que no es fácil de presumir para quien no tenga pleno conocimiento de la indumentaria y costumbres de nuestra gente campesina durante los siglos anteriores.

Respecto a la indumentaria, mucho se puede aprender en acuarelas, dibujos y cuadros de los Chiesa, Calbo y algún otro artista de menos categoría que los nombrados.

En sus obras se observa cuál era el traje de los «payeses» que aquí se llamaba «de llagost», es decir, compuesto de medias, calzón, chaqueta y por remate un ancho sombrero, más el abrigo o «capot» que se usaba en las solemnidades familiares, especialmente en los entierros.

Pues lo más importante de estas prendas para la explicación de nuestro modismo es el sombrero, ya que según costumbre inmemorial que subsistió hasta muy entrado el siglo XIX, o sea mientras se usó el chambengo por los campesinos, éstos empleaban el cubrecabeza de su traje de fiesta como «carteleras» o «anunciantes» los domingos y demás festividades en que acudían en gran número a los pueblos de la isla.

En efecto; el payés que deseaba vender cevada, llevaba levantada el ala del sombrero en su parte posterior, quien tenía trigo para vender, lo demostraba usando alzada el ala anterior; el diestro labrador que contaba con remanentes de ambos cereales, llevaba levantadas las dos alas, y el infeliz que no tenía ya un grano sobrante, iba «alas baxas», es decir, con las alas caídas o sea en su posición natural. De este modo, supliendo anuncios, que no se estilaban, y ahorrando palabras, se sabía en los coros de campesinos y cuando éstos circulaban por las calles, a

que no se pagaría la mitad de lo que costaba.

El segundo buen servicio es la construcción del camino nuevo; ¡excelente decir!... el camino fue construido sin necesidad, sin discernimiento, a grandes costas de las Universidades, y con un modo tiránico por parte de los habitantes. V. M. está convencido de todo esto. V. M. ha visto todas las cosas; pero por refrescárselas en la memoria yo le ire apuntando algunas razones adecuadas al caso; el camino fue hecho sin necesidad, porque siendo muy fácil hacerlo en linea recta la mayor parte de él hace muchas bueltas, en muchas partes pasando por los parajes peores deixando al lado los mejores; V. M. ha visto estos movimientos caprichos de nuestro primer Gobernador: el camino fue hecho a grandes costas de las Universidades; seguramente, y tan grandes que no las pudieron sostener; el trabajo se hizo por la tropa, y aunque su paga diaria no era gran

despesa, se pagó a los soldados lo que costaba.

El tercero es la construcción de la escuela.

El cuarto es la construcción de la iglesia.

El quinto es la construcción de la casa.

El sexto es la construcción de la casa.

El séptimo es la construcción de la casa.

El octavo es la construcción de la casa.

El noveno es la construcción de la casa.

El décimo es la construcción de la casa.

El undécimo es la construcción de la casa.

El duodécimo es la construcción de la casa.

El trigésimo es la construcción de la casa.

El cuadragésimo es la construcción de la casa.

El quinagésimo es la construcción de la casa.

El sexagesimo es la construcción de la casa.

El septuagésimo es la construcción de la casa.

El octuagésimo es la construcción de la casa.

El nonagésimo es la construcción de la casa.

El centésimo es la construcción de la casa.</p

tapias como se usa en Menorca; que gasto tan considerable, para los pobres dueños de las tierras en donde esto sucedió... acuerdese Vm, que hizimos un cálculo, y que el montante solo de las tapias era cerca 3200 libras moneda del país, o 533 1/3 libras esterlinas, suma exorbitante entonces; y el pedaso de tierra perdido. Como entonces las tierras en Menorca estaban a un precio muy bajo, algunos dieron grandes pedazos sin cercar por no estar en estado de pagar las expensas, y de aquí se han retenido pedazos que no eran suyos, habiendo solamente quedado a su lado cuando se marcó el camino; otros se dieron sin cercar y con el tiempo se hicieron comunes, y sirvieron de recompensa a los favoritos o súbditos del Gobierno luego que las tierras empezaron a tener más valor; Vm. sabe que nadie puede ser favorecido sin ser sociófante. Este famoso camino fué la entera ruina de las Universidades; ellas se vieron obligadas a consentir a la proposición de Kane, que no era mas que establecer un estanco de Aguardiente a cada término o distrito; la mitad de cuyo producto para las Universidades y la otra mitad por trabajos públicos, como son entretenimientos de los caminos, posos, alquives, etc.; esto se ajustó en 1724; los Jurados percibieron su mitad, la otra fué percibida por el Gobernador, pero bien encerrada en su faltriquera jamás aplicada a trabajos públicos. Este estanco se empezó en 1724. Ricardo Kane murió en Menorca en 1736, que sumatán grande ab está deviendo a los Menorquines... contando no solo mas que a tres mil libras por año, sube a treinta y nueve mil libras, o 6500 libras esterlinas; si esta ab suma se huiviera emplear según su fundación, los Menorquines no hubieran sido obligados a trabajar gratis a las obras Públicas; y que hacen mas un saltador de caminos? que es esto un reembolso suficiente por los huevos y ganado?... (Continuará)

DOS CARTAS SOBRE CARTOGRAFÍA MENORQUINA

Ilmo. Sr.—Para el mapa de la Isla q. e ejecuta el Sr. López debe seguirse precisamente la topografía inglesa, pues cotejados los q. e aquí tenemos del Dr. Binimelis, y del Sr. Garma con varios hidrográficos, y topográficos de la misma levantados por los Ingleses, y Franceses q. e corren por exactos, vemos q. e discrepan de todo punto: Mr. Lester publicó uno, del q. e se hallará ejemplar en la galería de nuestro Conv.º del Prado, q. e si bien es reducido es bastante individual, y bien ejecutado por lo q. e dejá conjecturarse del Puerto-Mahón, y la Isla de Mallorca q. e la acompaña.—Para los vocablos de las poblaciones, y costa, no hay mas q. e copiar lo q. e indica el Sr. Garma en la suya, siguiendo su ortografía q. e por estar en lengua nacional, o provincial, y ser

muchos dificultosísimos de castellanizar, me parece será mejor escribirlos como suenan, sin la menor alteración.—Las distancias de un Pueblo a otro, y de todos a la Capital no podemos saberlas a punto fijo; pues el valerse de noticias de algunos Isleños fundadas en sola fantasía, y conjeturas no sirven para puntuar un Mapa: es regular q. e las q. e vemos en los modernos sean verídicos; singularm.º en los de los Ingleses, es verosímil, q. e quando en una Isla de tan poca consideración han hecho observaciones tan curiosas, como saber cuantas veces llueve en ella cada año, cuantas pulgadas de agua caen, etc. no han dejado de medir las distancias referidas para sacar sus Mapas exactos.—El estado de la Iglesia, sus Parroq., pilas de Bautismo, Cont.º de Relig.º y lo demás perteneciente a este ramo V. S. I. lo tendrá presente en su Secretaría; con q. e no tengo q. e añadir, sino el repetirme a lo q. e V. Sr. I. gustare mandar a sus apas.º Serv.º y Capellán q. e B. L. M. de V. S. I.—fr. Mig.º de Petra Capuch.º Sr. Dn. Pedro Rubio Benedicto Obispo de Mallorca.

Por la copia, J. R. Pbro.

DISCURSO 200

Góix de la Mare de Deu del Roser (1)

Vostro goix ab gran plaher cantarem Verge María, puis la vòstra Séniora es la Mare del Roser. Deu plantà dins Vos, Senyora lo Roser molt excellent quant vos feu meredex ra de concebre purament, donant fe al missatger que del Cèl vos remetia Deu lo Pare, que volta fosseu Mare del Roser.

Del sant ventre produïda la planta del Roser vèt, fons del Angels circuida y servida ab gran concert. Y restà pur i sencé vostro cos d'alegria, quant parí a l'establia lo Celestial Roser.

Quant los Reys devòs sentiren del Roser lo gran olor, ab l'estrella junts partiren pér adorar lo Señor.

Y trobarèn ser lo ver de Balaiam la profècia, tenint vostre Séniora en los brassos lo Roser.

Es venen en le libreria d'en MANUEL SIN-

TES ROTGER, Plaza de Pablo Iglesias, 17.

M A H O N

(1) Archidióque Luis Salvador.—Lie Balearen.

Gran delit vos presentave vostre Fill ressuscitat ab cinc roses que portava en les mans, peus y costat; per les quals lo Lucifer que dels Sants lo infern omplia fons robat an aquell dia que florí lo gran roser.

Reparada la gran èra de Adam per molt eruel, transplantat fons de la terra lo Roser alt en lo Cèl: y pujant al gran poder, lo partir mos entrissis, contemplant Deu com rebia lo Celestial Roser.

No fonc de menor estima lo goix de l'Esperit Sant X quant vingué de l'alta Cima en vostro Col·legi Sant, y regà aquell planter que lo gran Deu elegia per estar en companya de lo Celestial Roser.

Por la copia, J. R. Pbro.

DISCURSO 200

DISCURSO 200